

DA IEEM BANDERAZO DE SALIDA

# Inicia carrera por la gubernatura mexiquense

Los partidos políticos tienen hasta el 14 de enero para registrar ante la autoridad electoral una coalición

GERARDO GARCÍA

El Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) dará el banderazo para renovar al Ejecutivo estatal este miércoles. Si bien, aún no se han definido alianza electoral alguna, dicha justa electoral cobra doble relevancia porque podría ser la primera vez que una mujer dirija los destinos de la entidad e incluso se experimentaría alternancia.

Los comicios para renovar la gubernatura estatal serán los más grandes que hayan organizado las autoridades electorales y serán la antesala de lo que se vivirá en la presidencial de 2024, en la que también se elegirán a alcaldes y legisladores.

En sesión solamente, el Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) dará por iniciado de manera formal el ejercicio democrático donde no se descarta que sea presenciado por integrantes de los poderes del estado, partidos políticos, de la academia y sector empresarial, entre otros.

El arranque de la carrera por la gubernatura mexiquense, se da en un escenario de indefiniciones toda vez que ninguno de los ocho partidos políticos ha registrado alianza alguna pese a correr los plazos para candidatura común que es el 14 de enero y la coalición el 19 de enero.

Desde la segunda quincena de noviembre, los partidos de PRI, PAN y PRD han sostenido negociaciones y mesas técnicas para concretar la alianza "Va por México" en la entidad.

Los tres ya cuentan con cartas fuertes como propuestas pares encabezar la candidatura de la alianza la coordinadora por la

defensa del Estado de México, Alejandra Del Moral Vela, y los diputados locales Enrique Vargas del Villar y Omar Ortega Álvarez.

En Morena se han quedado en pláticas informales entre PT y PVEM a nivel nacional, y no hay nada claro con Nueva Alianza. Aunque la que está firme como eventual candidata es la coordinadora de los Comités de Defensa de Morena, Delfina Gómez Álvarez.

En tanto, Movimiento Ciudadano sería el único que postularía a un propio candidato y no se descarta que sea su actual dirigente, Juan Zepeda Hernández. Y faltará ver si algunos de los cuatro ciudadanos que juntan firmas, obtienen la candidatura independiente.

El 4 de junio, sería histórico porque una mujer por primera vez sería gobernadora y también sería el primero gobierno de alternancia ya sea porque el PRI, PAN y PRD concreten los gobiernos de coalición o el hecho de que gane Morena.

El tricolor actualmente mantiene a la entidad mexiquense como su principal bastión, que ha gobernado por más de 90 años, aunque también le queda Coahuila, ambos en disputa este año y de salir derrotado estaría desdibujando en el mapa político-electoral.

do en el mapa político-electoral.

Tras el banderazo de este miércoles por parte del árbitro electoral, las fechas más importantes a considerar están: entre el 14 y 19 de enero definición de coalición o candidatura común.

Así como del 14 de enero al 12 de febrero las precampañas; y del 3 de abril al 31 de mayo, las campañas, para finalmente tener la votación el 4 de junio.

En la justa electoral están llamados a participar más de 12 millones 500 mil mexiquenses y se espera que la participación ciudadana supere el umbral de 60 por ciento, pues la última elección fue de 53 por ciento.

Por lo anterior, se estima que se puedan instalar en suelo mexiquense 20 mil 390 casillas electorales, a la que se deberá sumar tres electrónicas en Estados Unidos y Canadá, una de las tres modalidades mediante las cuales votarían 3 mil connacionales, pues está la opción de voto electrónico y postal.

▼ La elección de gobernador o gobernadora será el 4 de junio.

Foto especial





# Inicia hoy proceso para gubernatura

VIOLETA HUERTA

**Hay ocho partidos que participarán y se perfilan dos posibles coaliciones**

**H**oy miércoles inicia el proceso electoral para renovar la gubernatura del Estado de México, en la que se prevé será una elección disputada entre Morena y sus aliados y la posible coalición PAN, PRI y PRD.

El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) dará el banderazo de inicio hoy, con lo cual empezarán a correr los plazos para registrar coaliciones o candidaturas comunes, realizar procesos internos de partidos y después inscribir plataformas y candidaturas.

A la sesión se prevé que asistirán invitados especiales como: representantes de los tres poderes, dirigentes de todos los partidos políticos, diputadas y diputados locales y autoridades electorales.

El Estado de México es la entidad más poblada con casi 17 millones de habitantes y con el mayor presupuesto del país, este año supera los 356 mil millones de pesos.

Tiene casi 12.5 millones de electoras y electores y para el 2023 se prevé que podrán votar personas residentes en el extranjero, a través del voto electrónico, el postal y de manera presencial.

También podrán votar las personas que se encuentran en prisión preventiva.

En el Estado de México nunca ha habido alternancia, pues sólo ha gobernado el Partido Revolucionario Institucional.

En el proceso electoral por la gubernatura

mexiquense hay ocho partidos políticos con derecho a participar: Morena, PRI, PAN, PVEM, Movimiento Ciudadano, PRD, PT y Nueva Alianza, pues todos ellos lograron un porcentaje superior al 3% de votación en la elección distrital del 2021.

## PANORAMA

Se prevé que habrá dos coaliciones que competirán juntas: la del PAN, PRI y PRD, y la de Morena, PT, y aún está indeciso el Partido Verde; mientras Movimiento Ciudadano irá solo y Nueva Alianza aún no decide con qué fuerzas contendría.

A la fecha Morena es la primera fuerza, seguida del PRI, PAN, PVEM, Movimiento Ciudadano, PRD, PT y Nueva Alianza.

Hasta el momento todas las encuestas arrojan al partido vino como favorito para la elección.

## LA ELECCIÓN DEL 2017

Durante la elección por la gubernatura mexiquense del 2017 el PRI prácticamente logró la victoria gracias a la alianza con los partidos Verde Ecologista, Nueva Alianza y Encuentro Social, pues esas cuatro fuerzas sumaron dos millones 40 mil 491 votos, contra un millón 871 mil 658 sufragios de Morena que participó en solitario.

La diferencia entre el primer y segundo lugar, es decir, entre Alfredo del Mazo Maza y Delfina Gómez Álvarez fue de sólo 168 mil 833 votos.

Las y los mexiquenses tuvieron seis opciones para decidir: la alianza encabezada por el PRI, PVEM, Nueva Alianza y ES; Morena, PRD, PAN y PT, aunque el candidato de ese último partido declinó antes de la elección. También hubo una candidata independiente.

De acuerdo con los resultados oficiales

del EEM, el 34.73% de la votación válida emitida fue a favor de Alfredo del Mazo Maza, candidato de la coalición de los Partidos Revolucionario Institucional, Verde Ecologista de México, Nueva Alianza y Encuentro Social.

En segundo lugar, con el 31.86% de la votación válida emitida fue para la candidata de Morena, Delfina Gómez Álvarez, quien se perfila para volver a ser la abanderada de esa fuerza a la gubernatura.

El 18.46% de la votación válida emitida fue para el candidato postulado por el Partido de la Revolución Democrática, Juan Zepeda Hernández, quien también suena como posible aspirante, pero ahora de Movimiento Ciudadano.

En tanto, la candidata postulada por el Partido Acción Nacional, Josefina Vázquez Mota obtuvo el 11.62% de la votación válida emitida; la candidata independiente, Teresa Castell el 2.22% de la votación válida emitida y Oscar González del PT, quien renunció a su registro como candidato a la gubernatura, recibió el 1.11% de la votación.

## DISTRITOS Y MUNICIPIOS

De los 45 distritos electorales locales, PRI-PVEM-NA-ES ganó en 21, equivalentes al 46.67%; Morena triunfó en 19, equivalentes al 42.22%; el PRD en cuatro distritos, equivalentes al 8.89%; el PAN un distrito, es decir, al 2.22%.

Por municipios mexiquenses, la coalición PRI-PVEM-NA-ES ganó en 77; Morena en 38; el PRD en 9 y el PAN en uno.

Por lo que toca a las casillas, la coalición PRI-PVEM-NA-ES ganó en ocho mil 122; Morena en siete mil 810; el PRD en dos mil 118; el PAN en 474 casillas y el PT ganó en sólo una.

CORTESÍA: TW@IEEM\_MX

**Datos del IEEM** detallan que los ciudadanos que sufragaron en la elección a la gubernatura del 2017 fue mayor por 7.80 a la del año 2011.

**Los consejeros** del Instituto Electoral del Estado de México darán el banderazo de inicio.



TOLUCA

# Hoy inicia formalmente proceso electoral en EdoMEX

El 14 de enero vence el plazo para que los partidos que busquen ir en alianza a los comicios presenten la solicitud de registro del Convenio ante el IEEM.

Adriana Carbajal

**E**ste miércoles en el Instituto Electoral Mexiquense (IEEM) a las 10:00 se llevará a cabo la sesión Solemne de Inicio del Proceso Electoral Ordinario para la Elección de Gubernatura 2023.

Este proceso electoral arrancará en un ambiente político en el que se prevé habrá dos alianzas casi confirmadas entre el PRI, PAN y PRD, apoyando a Alejandra del Moral, como la virtual candidata, por ahora sólo Coordinadora de la Defensa del Edomex por parte del tricolor y con la posibilidad



Inicia el proceso electoral formalmente en EdoMEX.

de que contiendan juntos Morena, PT y posiblemente PVEM, impulsando a Delfina Gómez, la virtual candidata, por ahora Coordinadora de los Comités de la 4T en la entidad por Morena.

A través de sus redes sociales el dirigente del PVEM José Couttolenc, comparó un video en el que da a conocer que durante esta semana se sabrá si el partido competirá solo para el próximo proceso electoral en el que se disputará la gu-

bernatura mexiquense.

## Allanzas

A partir del pasado 14 de diciembre inició el plazo legal para que los partidos que busquen ir en alianza a los comicios a la gubernatura del Estado de México, presenten la solicitud de registro del convenio de coalición ante el IEEM, término que vence el 14 de enero.

Es decir, los cambios aseguran que la Legislatura habrá de ratificar los nom-

bramientos que el gobernador haga de los servidores públicos que integren su gabinete, cuando opte por un gobierno de coalición, con excepción del titular en el ramo de seguridad pública.

Lo anterior, lo han rescatado los dirigentes estatales de los partidos Acción Nacional (PAN), Anuar Azar, del Revolucionario Institucional (PRI), Eric Sevilla y de la Revolución Democrática (PRD), Agustín Barrera, pues forma parte de los acuerdos para concretar la coalición que contendrá para la gubernatura del 2023.

## Escenario distinto

Eric Sevilla, dirigente del PRI, sostuvo que para este año prevén un escenario distinto, pues el PRI mexiquense, asegura, es diferente.

El líder tricolor ha sostenido que, tras la elección del 2018, en 2021 recuperaron espacios y pasaron de tener 21 a 48 municipios como

## Laboratorio de gobiernos de coalición

*En este sentido, la entidad será el laboratorio de cómo podrían funcionar los gobiernos de coalición, gracias a las reformas al Código Electoral local, y como quedó estipulado en la Ley de Gobiernos de Coalición, en la fracción 51 del artículo 61, de la fracción 48 del artículo 77 de la Constitución, así como la Constitución para posibilitar la presencia de más de un partido en el gobierno.*

gobierno y 72 en coalición, más 23 diputados locales y 13 federales.

Afirmó, que ahora llegan al proceso robustecidos, por lo cual considera que hay condiciones para ganarle a Morena en las elecciones del 2023.

En el caso del PAN, el partido posicionó a Enrique Vargas del Villar, actual coordinador de los diputados panistas, como el virtual candidato a la gubernatura, incluso hasta hace unas semanas, aunque afirmó que está de acuerdo en sumarse al proyecto del o la mejor candidata, insistió en que las encuestas arrojan resultados parejos en la aceptación de él y Alejandra del Moral.

Por su parte, el dirigente del albi azul, Anuar Azar, afirmó que no permitirán el avance de gobierno impositivos y de ocurrencias, por lo que ha asegurado que irán en una alianza que les permita poner en marcha el primer gobierno de coalición.

Martha Guerrero, dirigente estatal de Morena, garantizó que en este partido no sólo hay unidad, sino que existe un avance firme en una entidad que se rehúsa a la permanencia del PRI en el gobierno.